

LA JUSTICIA NO LA HACEN LOS ABOGADOS

manifiesto y herramientas para una justicia basada en condiciones reales y sistemas complejos

Idea central

La igualdad formal ante la ley no garantiza justicia real si el sistema ignora las condiciones biológicas, sociales y contextuales que determinan la capacidad efectiva de elegir, controlar impulsos, acceder a protección y evitar entornos de riesgo.

El problema

Decisiones correctas en forma que fallan en la realidad:

- reincidencia, escalamiento de violencia y saturación penitenciaria.
- Categorías lineales (culpa, voluntad, imputabilidad) que no miden capacidades reales ni efectos sistémicos.
- Persecución selectiva del daño visible y subestimación del daño estructural e invisible.

CPX / AGL (qué es)

- CPX: marco de justicia de la complejidad (variables, retroalimentaciones y puntos de intervención).
- AGL: Agencias de Justicia Local para prevención de daño, proximidad y coordinación interinstitucional.
- Figura del “jurista-científico”: garante técnico de evidencia y de evaluación de impacto.

Tesis operativas

- Libertad operativa desigual: no todos pueden decidir y sostener decisiones del mismo modo.
- Responsabilidad formal ≠ capacidad real: sin medir condiciones operativas, la justicia se vuelve ciega a causas evitables.
- La reincidencia funciona como KPI del Estado (fallas de diseño y coordinación institucional).

Qué produce el proyecto

- Libro-manifiesto: paradigma, crítica del sistema y propuesta operativa (CPX + AGL).
- Cuadernos operativos (15–20 págs.): una tesis + evidencia mínima + herramienta aplicable (checklist/matriz).
- Curso breve (2–3 encuentros): de igualdad formal a condiciones reales (para operadores judiciales).

PARA QUIEN

Jueces y juezas • Fiscalías • Defensas • Equipos técnicos • Políticas públicas